

LUIS XIV "EL REY SOL"

El Estado soy yo (traducción de la expresión francesa *L'État, c'est moi*) es un tópico político atribuido a Luis XIV de Francia, *El Rey Sol*, que se interpreta en el sentido de identificar al rey con el Estado, en el contexto de la monarquía absoluta.

- 5 La frase habría sido pronunciada el 13 de abril de 1655 por el joven rey (tenía dieciséis años de edad en ese momento) ante el *Parlement* de París. No obstante, tal frase no consta en las actas de las reuniones del *Parlement*, por lo que se duda que tal anécdota sea verídica, pudiendo ser apócrifa, como tantas otras frases célebres.
- 10 Lo que sí está documentado es que, en esa fecha, y ante el propio *Parlement*, el rey decretó diecisiete edictos tendentes a aumentar la recaudación fiscal, que pasó de 130 millones de libras en 1653 a más de 160 millones en 1659-1660.

- Es muy probable que esta frase fuera forjada por sus enemigos políticos para resaltar la visión estereotipada del absolutismo que Luis representaba, quizá a partir de un retorcimiento de la cita "El bien del Estado es la Gloria del Rey", proveniente de sus *Réflexions sur le métier de Roi* (1679). En sentido opuesto se tiene que Luis XIV dijo en su lecho de muerte (1715): «Je m'en vais, mais l'État demeurera toujours» ("Me marcho, pero el Estado siempre permanecerá"). Estas palabras, si acaso las dijo, señalarían que en realidad se consideraba a sí mismo como disociado del concepto mismo del Estado, pero sí se creería como su primer servidor.
- 15
- 20

- Otra de las expresiones con las que se asocia a Luis XIV, el mote de "Rey Sol" (*Roi-Soleil*), parece remontarse en su uso o interpretación política únicamente a la monarquía de Julio (1830-1848), incluso aunque hubiera sido realmente el emblema que el rey llevara en el *ballet de la nuit* de 1652-1653 (en el que se festejaba la entrada del rey en París como el triunfo de la "luz" sobre el tiempo de "oscuridad" de la Fronda).
- 25

Esta elección del sol como emblema significaba para todos sus contemporáneos la identificación del rey con el astro que da la vida y simboliza el orden y la regularidad: los cortesanos asistían a las actividades cotidianas de Luis XIV, desde que se levantaba hasta que se acostaba, como quien contempla el curso diario del sol en el cielo.

Por su parte, el gran rival de Luis entre los reyes europeos, Felipe IV (su tío y, desde 1660, también su suegro), era llamado el "Rey Planeta".

Coloca los siguientes títulos sobre el texto, en su párrafo correspondiente:

SIMBOLISMO SOLAR EL REY CONCENTRA TODOS LOS PODERES ¿UNA FRASE "REAL"?

Encuentra en el texto un sinónimo de las siguientes palabras:

CIERTA:

PROBADO:

DICTADURA:

LOGOTIPO:

¿Cuál de las siguientes frases resume mejor el texto?

1. El rey Luis XIV, como dice el texto, concentraba los 3 poderes del Estado ya que encabezaba un gobierno absolutista. La Ilustración cambiará este sistema gracias a filósofos y políticos como Rousseau, Voltaire y Montesquieu.
2. El texto nos habla de Luis XIV, el icono del Absolutismo ya que, según la historia, él mismo se identificaba con el Estado. Conocido como el "Rey Sol" el texto también trata de explicar de dónde puede venir este sobrenombre.
3. Luis XIV es conocido como el "Rey Sol" porque es el centro de poder en la Francia del siglo XVII. Es un déspota ilustrado, es decir, une algunas de las ideas de la Ilustración con el Absolutismo que él encabezaba.

Indica si las siguientes afirmaciones son verdaderas (V), falsas (F) o es información que no aporta el texto (NT)

La frase "el Estado soy yo" se atribuye a Luis XIV de Francia	V	F	NT
Algunos historiadores ponen en duda que Luis XIV dijera esta frase	V	F	NT
Con Luis XIV la población pagó menos impuestos	V	F	NT
La Ilustración cambió las estructuras políticas del Antiguo Régimen	V	F	NT
Luis XIV es conocido como el Rey Planeta	V	F	NT

Indica el número de línea en el texto donde se justifican estas afirmaciones:

- Luis XIV ordenó aumentar los impuestos:
- Luis XIV intervino en el Parlamento de Francia siendo menor de edad:
- El distintivo de Luis XIV era el sol, escogido por él mismo:
- No hay pruebas de que Luis XIV pronunciara la frase “El Estado soy yo”:
- El discurso tiene lugar en primavera: